



**GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN  
DEL EMBARAZO ADOLESCENTE  
MINUTA DE TRABAJO  
CUARTA REUNIÓN ORDINARIA**

SALA DE JUNTAS DE UNIDAD DE ESPECIALIDADES MÉDICAS DE CIRUGÍA  
AMBULATORIA (UNEMECA)

MARTES 12 DE JULIO DE 2016, 10:00 HORAS

En la ciudad de Hermosillo, Sonora, el día 12 de julio de 2016, reunido en la Sala de Juntas de la Unidad de Especialidades Médicas de Cirugía Ambulatoria (UNEMECA), el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo Adolescente lleva a cabo su Cuarta Sesión Ordinaria iniciando a las 10:00 A.M. bajo la conducción del Coordinador General del GEPEA, Mtro. Juan Carlos Rico Díaz, quien presenta a los integrantes del Grupo: representando al Dr. Alejandro Arellano Borja Director de la UNEMECA; representante vocal de la Secretaría de Salud y Responsable de dar Seguimiento a la Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en Adolescente en Sonora asiste la Dra. Cesia Patricia Borjón Moya, Coordinadora Salud Reproductiva; representando a la Lic. Esther Salas Reátiga, Directora del Instituto Sonorense de la Mujer asiste Itzel Ávila, responsable del programa "Amar sin controlar; noviazgos en igualdad"; Arnoldo Álvarez Álvarez, Coordinador Sectorial de Oficina Comisión de Salud Fronteriza México-Estados Unidos; Lic. Alejandra Bracamontes como vocal representante de la Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos y Comunidades Indígenas; representando a Scarlett Grado del Instituto Sonorense de la Juventud asiste Arturo Mejía Cárdenas del Instituto Sonorense de la Juventud, representando al Profr. Francisco Antelmo Mendoza Navarro vocal representante del DIF Sonora acude la L.T.S. Josefina López Gálvez; Dr. José Luis Martínez Durán vocal



representante del ISSSTESON, Elizabeth Olimón, Coordinación proyectos del Voluntariado de Salud, T.S. Patricia Noriega Orozco, Coord. Taller Interactivo Prevención del Embarazo Adolescentes, Dr. Roberto Jesús García Hernández, jefe de enseñanza ISSSTE estatal representando al vocal del ISSSTE Dr. Francisco Javier Muro Dávila, Psic. Paola Valencia Navarro, responsable estatal del programa de salud sexual y reproductiva en adolescentes, Giovanna Dal Pozzo Rosete; vocal representante SEDESSON, Lic. Lindsay Rosas Villarreal; Vocal Representante de la Secretaría de Educación y Cultura y el Mtro. Carlos Cota Estévez Director de Comunicación y Contenidos del Consejo Estatal de Población.

El Mtro. Juan Rico menciona que entre la correspondencia que se ha tenido con CONAPO se encuentra que se seleccionó a Sonora entre otros estados para ser sede de una campaña de BTL para prevenir el embarazo adolescente. Se recibió de la COCOEF una invitación para formar parte de los trabajos de evaluación nacional en una mesa establecida para ello e invita a los asistentes a ingresar a la página del COESPO para revisar esa correspondencia en caso de que le pudiese ayudar a las dependencias.

Se hace un recuento de las acciones realizadas por el COESPO mencionando que se incorporó a delegados del IMSS, ISSSTE e ISSSTESON al grupo. Se clarificar la tipificación del aborto en Sonora el cual está conceptualizado como un delito y se le castiga con prisión a la mujer que busca un aborto y al que lo practica. Se habla más sobre las especificaciones del aborto en Sonora y se menciona como dos senadoras buscarán llevar eso a más allá de las instalaciones nacionales para que las mujeres no se metan en problemas por abortar si el

*Handwritten signatures and notes in blue ink on the right margin, including the name 'JOSAFINA LEJANO' written vertically.*



embarazo es por violación. Se queda notificar a la gobernadora sobre cualquier modificación del tema que vaya más allá del ámbito estatal. Se habla más sobre la nota de las senadoras y el aborto en el ámbito nacional y estatal.

El grupo se comprometió a hacer un análisis del documento que el INAFED presenta del catálogo de sus programas federales y de ahí identificar de cuales dependencias federales tienen relación con las maneras que se pueden empoderar a los adolescentes. Se encontraron con un documento útil que edita el Instituto Mexicano de la Juventud de empleo y emprendimiento el que tiene insumos de apoyo del gobierno federal y otros que no implican la tutela económica completa del gobierno. Es importante porque la falta de oportunidades afecta el embarazo adolescente. Las normas oficiales están a la disposición del grupo en la página del COESPO, entre otros recursos.

Toma la palabra la representante del DIF Sonora la L.T.S. Josefina López Gálvez donde explica que en el Taller del bebé virtual se encuentran revisando el estado de deterioro de los bebés para a adquirir los artículos como pañales, biberones que se encuentran en mal estado para poder empezar el ciclo escolar con el préstamo de los bebés. Hay 7 bebés en buen estado y 3 no tienen solución. Se van a adquirir 2 o 3 más ya que tienen un costo alrededor de \$25,000-\$30,000 pesos. Nos menciona que se han instalado 13 consejos municipales de prevención del embarazo en adolescentes y que el programa del "bebé virtual" pertenece a la Procuraduría del menor y la familia.

La Tallerista Itzel Ávila representando a Lic. Esther Salas Reátiga nos menciona que el programa que maneja el ISM originalmente iba a ser

*Handwritten notes and signatures in blue ink on the right margin, including a large signature and the name 'Josefina López' written vertically.*



sobre violencia noviazgo pero se decidió agregar el embarazo adolescente y se abarcan ambas problemáticas con una perspectiva de género. Iniciaron operaciones antes de terminar el ciclo escolar lo que no pudieron seguir trabajando, llevan cerca de 70 talleres con cerca de 2 mil jóvenes. Se está haciendo con recurso federal y lo han hecho en Cajeme, Guaymas y Hermosillo. Las personas que están capacitadas para impartir dichos talleres también lo realizarán en otros municipios posteriormente. En estos Talleres trabajan con perspectiva de género y concientizando sobre mitos y creencias de embarazo adolescente así como violencia en el noviazgo. Uno de los mitos es sobre como un bebé puede reparar una relación dañada y han habido embarazos con tal de mantener un noviazgo. También fortalecer los derechos sexuales y reproductivos de los jóvenes, tienen programado seguir trabajando hasta diciembre. Hay una aplicación para el celular inteligente llamado violentómetro para identificar posibles programas en sus relaciones. La aplicación es gratuita y con preguntas te da un resultado. Trabajarán en vacaciones mediante redes sociales y plazas comerciales. La aplicación está en Google Play y no es exclusiva para adolescentes.

Agrega que se busca atender a jóvenes no solo mediante escuelas, trabajan con el Instituto Hermosillense del Deporte y se coordinan con los promotores del deporte de Hermosillo, Cajeme, Guaymas y Miguel Alemán. Los equipos deportivos han manifestado interés en recibir información de desarrollo personal. También trabajan con grupos de iglesias pero han sido abiertos para recibir información. En el Poblado Miguel Alemán se presenta el problema de que los jóvenes dejan los estudios para trabajar en los campos. Los agricultores los han recibido para que les den información a los jóvenes que ahí trabajan. En

*Handwritten signatures and notes in blue ink on the right margin, including the name 'Jeserina Lopez B'.*



vacaciones incrementa la tasa de embarazos y de violencia en el noviazgo por eso buscan atender no solamente en escuelas.

Buscan hacer llegar una nota mediante el Secretario de Gobierno al Secretario de Trabajo ya que se creó un comité que se ha instalado para erradicar el trabajo infantil y así hacerle llegar los objetivos de este grupo y poner a disposición los recursos del ISM

Toma la palabra Giovanna Dal Pozzo Rosete vocal representante SEDESSON, explicando en qué consiste el Programa de los "cuartos rosas" mencionando que son pie de casas dirigido a madres de familia en general donde se incluyen las madres adolescentes a través de Comisión de Vivienda del Estado de Sonora COVES, se bajan recursos a través de SEDATU y en los municipios que se han recibido apoyos son Etchojoa, Huatabampo, Cajeme. Así como el apoyo de seguro de vida para jefas de familia se entrega a los hijos para en caso de que en la mamá fallezca. Se compromete para la siguiente reunión saber el número de madres beneficiadas.

La Secretaría de Salud a través de la intervención de Elizabeth Olimón, Coordinación proyectos del Voluntariado de Salud nos mencionan que se lleva avances en cuanto al nombramiento de coordinadores municipales y busca enfatizar la prevención de la problemática a través de talleres pues además se ha incrementado el consumo de drogas y alcohol. Mediante la Iniciativa "Veo, Pienso y Decido" a través del voluntariado de la Secretaría de Salud se trabaja durante el ciclo escolar nivel secundaria y preparatoria se han atendido en un ciclo escolar 6,781 jóvenes en promedio 31 planteles escolares, organizaciones civiles. Se pretende trabajar para crear un compromiso con los docentes que

*[Handwritten signatures and notes in blue ink on the right margin]*



hicieron el taller a continuar trabajando en ello después de haberlo vivido. Se están haciendo mediciones del riesgo de actividad sexual activa, riesgo sobre suicidio y consumo de alcohol y droga.

En el turno de la Secretaría de Educación y Cultura toma la palabra la Lic. Lindsay Rosas Villarreal nos menciona que la Secretaría de Educación y Cultura considera que el programa de "Veo, Pienso y Decido" así que analizaron las escuelas y pidieron que se les diera una calendarización y se gestiona conseguir vehículos para incrementar cobertura. A la Secretaría de Educación y Cultura le gustaría ser administrador para conocer la agenda de las demás dependencias y busca involucrarse para reafirmar el trabajo de todas y asegurarse que reciban atención. Buscan que el Secretario de Educación y Cultura se involucre también. Trabajan con UNICEF para brindar líneas de acción y participar en un comité de ayuda para niños indígenas y se compromete a la próxima reunión mostrar indicadores que se van a trabajar en el tema de prevención de embarazo en adolescentes.

Hay estrategia para combatir la deserción escolar y nos hará llegar información al respecto más adelante, así Como síntesis de la información de los libros de textos para la próxima reunión.

El Mtro. Carlos Cota nos explica que la campaña BTL que impulsa el Consejo Nacional de Población es distinta a la que se llevará a cabo a nivel estatal. Nos explica que será una jornada de un día, pero se espera sea constante y llegar a zonas con mayor índice de embarazo adolescente como zonas fronterizas o las urbanas donde se registra violencia en el noviazgo lo cual conlleva al embarazo. El Consejo

*Handwritten signatures and notes in blue ink on the right margin, including a large 'X' and the name 'Josefina Lopez' written vertically.*



Nacional de Población envió un oficio para Consejo Estatal de Población solicitando ideas para el evento del 8 octubre en la unidad deportiva Ana Guevara con una asistencia aproximada entre 700 y 1200 asistentes. Se espera asistencia de escuelas y medios de comunicación, nos solicitan seguridad y atención médica por lo que se pedirá ayuda a las instancias correspondientes. En esta campaña se busca llevar a cabo dinámicas que sean atractivas para los jóvenes. Por ejemplo un pabellón informativo donde participarían mas dependencias. Se buscará también pedir patrocinios, quizá hasta dar un carro en uno de los concursos. Realizar un flash mob, incluyendo la escuela de artes de la Unison, una batalla de rap sobre la prevención, un concurso de grafiti en mamparas. Estas actividades son complementarias pues el Consejo Nacional de Población trae sus propias dinámicas. Nos explica que la campaña BTL, que significa por debajo de la línea, trata de captar atención de jóvenes de una manera que sea atractiva.

Arnoldo Álvarez Álvarez, Coordinador Sectorial de Oficina Comisión de Salud Fronteriza México-Estados Unidos toma la palabra para comentarnos que en la reunión que hubo en Nuevo México se planteó con la Comisión de Salud Fronteriza el tema de "La Troca del Futuro".

La Comisión trabaja con CONACYT para los fondos y nos comenta que se nos pasó el tiempo de entrar a la convocatoria y el encargado de los fondos de la comisión se comprometió de darnos asesoría para bajar fondos para la próxima convocatoria.

Josefina Lopez G.



Luego de preguntar a los asistentes si se reservan temas para Asuntos Generales y manifestar los asistentes que no existen temas que tengan interés en abordar, el coordinador del GEPEA, Mtro. Juan Carlos Rico, procede a cerrar Cuarta Reunión Ordinaria del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo Adolescente.

Josefina Lopez